

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

LOGROÑO, un mes UNA peseta.—FUERA, trimestre, pago adelantado, en la Administración TRES pesetas.—Cuba y Puerto Rico, semestre DIEZ pesetas.—Países de la Unión Postal y Filipinas, semestre OCHO pesetas.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de "LA RIOJA". Será considerado como suscriptor todo aquel que no devuelva números a la Administración del periódico.

Número suelto, 5 céntimos. Atrasado, 10

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN calle de Sagasta, número 25, bajos

TELÉFONO NÚMERO 7

Anuncios a precios convencionales. Comunicados a 1 peseta línea. No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción o colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptuándose los comunicados. No se devuelven los originales. No se publica los días siguientes a festivos.

H. SANCHEZ OCUJISTA Médico honorario del Hospital provincial. Consulta de once a una y de tres a cuatro. Gratis a los pobres de 8 a 10 en el Hospital. Calle del Mercado, 45, 3.º—LOGROÑO

Miscelánea

Causa sorpresa la prisa que se ha dado el general Weyler a relevar de sus mandos a ciertos generales como Canellas y García Navarro que estaban haciendo una campaña brillante si es cierto lo que se decía en los telegramas de la Habana.

Como en estos asuntos es muy delicado hacer apreciaciones partiendo de hipótesis, nos contentaremos con señalar el hecho, dejando los comentarios para cuando puedan hacerse.

Respecto a la marcha de la insurrección, lo que se desprende de las noticias recibidas, es que los rebeldes siguen sufriendo derrotas, viéndose el buen resultado que da la combinación de infantería y caballería para el resultado de los combates.

También es digno de ser notado que desde que interviene más activamente la caballería son frecuentes los encuentros de relativa importancia: los técnicos dirán si tienen relación estos dos hechos, pero bueno es recordar que la carencia de encuentros se debía anteriormente, por lo general, a la acción que mostraban los insurrectos a diseminarse y huir tan pronto como hacían algunos disparos, sistema que ofrece bastantes peligros cuando hay cerca algún escuadrón enemigo.

Y por último, es también novedad el incremento que ha tomado la insurrección en las Villas, donde ahora aparecen considerables fuerzas rebeldes en el centro de la provincia. Las orientales permanecen en calma, sin que en ellas se libren acciones dignas de publicarse.

Respecto al espíritu del país, después del cambio de política, es bueno y así lo manifiestan los periódicos y los hechos de que van dando cuenta los corresponsales. Entre estos hechos merece especial mención el propósito de los azucareros, de dar comienzo a la molienda de la caña, y organizar guerrillas que custodien las fincas, acaso por haber observado que allí donde ha habido defensa, aunque sea pequeña, sólo por excepción han entrado los insurrectos.

Lo que ha faltado decir a los corresponsales si el armarse los paisanos por cuenta de los hacendados es consecuencia de la realización del propósito manifestado por el general Weyler de suprimir destacamentos pequeños y emplear a las tropas en pelear y guarnecer pueblos y no en guardar propiedades particulares. Si así fuese consideraríamos doblemente grata la noticia.

De la política de los partidos peninsulares lo que más llama la atención, aparte de la discutida disolución de Cortes que trae revueltos a los periódicos madrileños, es el espectáculo que están dando los federales por cuestiones pequeñas, y la marcada incompatibilidad de ideas que se ha hecho pública cuando se ha tocado incidentalmente el punto de procedimiento que ha de seguirse para restaurar la República.

NÁJERA

Noticias

Los árboles de acacia volandera que en número de siete se colocaron hace años en la plaza de la Constitución, debieran sustituirse por acacias de bola, muy propias de

paseos y con ello se conseguiría armonizar el arbolado, pues hay que tener en cuenta que en dicho sitio hay plantadas muchas acacias de bola que tanto adornan y que en el mismo se hallan también de las otras que algo afean. Del buen gusto de nuestro Alcalde esperamos sea acogida con interés esta justa pretensión.

Nos consta positivamente que son de vital importancia para el sostenimiento del edificio, las obras que vienen ejecutando en el Monasterio de Santa María la Real, de esta población, los Padres Franciscanos; nos consta también que dichos señores se sacrifican demasiado para el mejoramiento del templo y su embellecimiento, pero no podemos ocultar que si bien esta reducida comunidad, más limitada todavía en recursos que en número, ha sido causa de que tan histórico monumento no se viniese a tierra por el deplorable estado en que se encontraba cuando se hicieron cargo de él, sus trabajos no resultan a la vista de los que no los presencian, no teniendo esto nada de particular que les suceda, por cuanto para conseguir el ambiente de todos, conveniente fuera que alguna persona ermitaña de esas que viven en la opulencia y son amantes de la conservación y decorado de las casas de Dios, hicieran un donativo por lo menos para poder entarimar el húmedo suelo de la iglesia, que no puede ser más insano y sirve de impedimento a la mayor asistencia a él, de tantos fieles como se privan de concurrir por el temor que abriga de adquirir alguna enfermedad; debemos también hacer presente, que el vecindario de la ciudad y el de los pueblos colindantes remedian con su pobreza las atenciones de los religiosos, pero las limosnas que reciben no son bastantes a las reparaciones que tan precisas se hacen.

A consecuencia de una rápida indisposición leve por ahora, pero que de no cuidarla convenientemente puede hacerse grave y de fatales consecuencias, háse visto obligada a suspender sus tareas la señora Alvarado, primera tiple de la compañía de zarzuela cómica que dirige don Ricardo Cano, habiendo salido tan encantadora diva para Madrid a descansar una temporada, y ver de reponerse de las pérdidas consiguientes que siempre llevan en pos de sí un vómito de sangre, cual fué el que tanto le alarmó noches pasadas estando cantando en el Coliseo de esta ciudad; el personal de la compañía queda por aquí hasta pasar el Carnaval, en cuyos días se pondrán en escena escogidas obras del moderno repertorio y lucirá una vez más la aplaudida y simpática tiple señorita Fons su bonita, clara y agradable voz, y como de ordinario, se verá obligada a repetir ciertos números de sus importantes papeles escénicos por lo muchísimo que gusta cantando.

Al fin ha resuelto la junta directiva del Casino que se celebren dos bailes con motivo de las solemnidades del Carnaval; el primero tendrá lugar en la noche del lunes 17 y el segundo en la del domingo de Piñata que es el 23 del corriente, creyendo todos o la mayoría de los socios que no ha estado aquella en lo cierto al acordar que los dichos bailes tengan lugar en el salón de la sociedad, pues aun contando con que sea utilizado al indicado objeto el del billar no ha tenido en cuenta lo reducidos que son para contener tantas personas como son las que acuden a pasar el rato en noches de recreo y que somos por lo menos ciento veinte socios que representamos otro tanto número de familias y que de estas han de ser pocas las que se queden en sus casas sin ir a dar un vistazo. ¡Lástima que por cosas insignificantes no se haya alquilado el magnífico salón del teatro en donde únicamente se hubiera podido pasar alegre y cómodamente la velada

y esto fácilmente se hubiera arreglado del modo que varios socios han manifestado.

Ayer tomó posesión del cargo de procurador de este juzgado de primera instancia, nuestro estimado amigo don Juan Antonio Lacalle, a quien además de comunicar la enhorabuena le deseamos muchos asuntos para pasar entretenido el tiempo.

ARNEDO

También aquí se han sentido las manifestaciones que tanto efecto han causado en Madrid. En la mañana del lunes, sobre las nueve de la misma, me informan algunos labradores, que había caído una exhalación en Peña Isasa, otros explicaban el suceso diciendo había sido la explosión de un barrreno en las canteras ó en las minas de carbón de Préjano ó Tudellilla, pero por fin resultó ser un aerolito.

Lo más extraño de este fenómeno a juicio de personas ilustradas, que fueron testigos oculares, fueron las direcciones alternas que tomó el meteoro, marchando en su aparición de Sur a Este y después, impulsado indudablemente por las corrientes superiores, marchó a caer tomando la dirección al Oeste, produciendo estruendoso ruido que duró una media hora, tardando en disiparse el humo cerca de ocho horas.

Varios trabajadores que habían dado principio a las labores del campo, en el término de la Estanquilla, propiedad del señor Herreros de Tejada, se vieron acometidos de histerismo, teniendo que retirarse a sus casas.

Todas las cartas de hijos de Arnedo y su Tierra que se encuentran de operaciones en Cuba, que se están recibiendo en ésta, reflejan el entusiasmo y animosidad con que se batan contra fuerzas muy superiores, sin que jamás hayan mostrado el metatarso a los cobardes mambises.

La entrada habida en el último mercado no paso de mediana, habiéndose originado una alza en el precio de los cereales, a causa de la sequía que reina, y que ya va siendo tan pertinaz que los sembrados se resienten mucho.

El trigo se ha pagado a pesetas 10'25 la fanega; la cebada a 6'50; centeno a 7 y avena a 4'37, comprándose cuantas cargas se presentaron.

No cesa la salida de vinos, siendo los compradores, comisionistas franceses y representantes de esas bodegas; el precio medio es de 1'75 pesetas cántara.

Tenemos bastantes cantidades de aceites nuevo y viejo, con poca salida; el precio es de 10 y 10'50 pesetas cántara.

Como nota que desafina puedo decirle que el precio del pan es de cinco céntimos más en kilo.

INTERESES AGRÍCOLAS

Selección de simientes

La Diputación provincial de Zaragoza, estudia el modo de proveer a los triticultores de simientes de trigo extranjero de mayor producción que los nacionales y de los tipos que el mercado catalán prefiere para la elaboración de las harinas llamadas de fuerza, mezclándolos con los nacionales.

La introducción de simientes nuevas en armonía con las necesidades de los mercados se impone.

Ya lo comprendieron así las Diputaciones castellanas en las reuniones habidas el año anterior. Entre sus varios acuerdos figuraba el de pedir al Gobierno quinientos hectolitros de trigos duros y semiduros extranjeros, para implantar aquí aquellas variedades.

Aparte de que en estos asuntos la acción del Gobierno, no suele llegar, y si llega es mal y tarde, entendemos que en defecto de sindicatos agrícolas encargados de implantar mejoras, sean las Diputaciones las que lo intenten.

La competencia extranjera nos ha arrebatado nuestro principal mercado siendo preferidos sus trigos, por las mezclas que hace la fabricación.

Son en nuestras harinas, lo que nuestros vinos al coupage francés.

De aquí la necesidad de varias especies culturales, desde el momento en que en el mercado se presentan otras similares de más estima ó de mejor clase.

Persiguiendo como único remedio de la crisis cereal la prohibición, hay que producir lo que la fabricación solicita con empeño para que no se arguya con su carencia.

El mercado catalán paga cuatro pesetas en 100 kilogramos más los trigos Kerch. Azime Yeski y los Berdiaskas, y seguramente cuando los paga, no será por capricho, pues que en materias mercantiles, nunca dirigió los pasos tal especie.

Habiéndose, pues, en la fabricación y en el consumo arraigado la compra de trigos duros y semiduros, hay que producirlos. Pero como los labradores por sí solos no han de poder proporcionarse las simientes con garantías de bondad y en condiciones de equidad, a falta de corporaciones propias y exclusivamente agrarias, entendemos deben ser las Diputaciones las que provean a sus respectivas provincias de las variedades más convenientes.

Primeramente las Diputaciones que así lo acuerden, deben de abrir una información, oyendo al personal agronómico oficial y a representantes de la fabricación, sobre variedades culturales de más rendimiento y de clase más solicitada por la industria harinera.

Una vez acordadas las variedades que más conviene producir, redactar una cartilla agrícola, que se difunda profusamente por las respectivas provincias, haciendo comprender las razones que imponen los nuevos cultivos, sistema de labores que requiera y demás consejos agrícolas tendentes al mejor resultado.

Difundidas que sean las cartillas, debería abrirse en todas las alcaldías un registro de peticionarios de simiente: cerrándose el 30 de junio. En el registro debería hacerse constar la variedad de simiente que se desea, la cantidad y la estación de ferrocarril a que habría de facturarse.

Las Diputaciones, habida cuenta costo y portes, fijarían un tipo a cada 100 kilogramos, cantidad mínima de concesión, y habría que pagar en la alcaldía en el acto de la suscripción.

Cerradas las suscripciones por los Ayuntamientos el 30 de junio, deberían mandarla hasta el 10 de julio a la Diputación, con el importe metálico de los pedidos.

Sabiendo en esta fecha las Diputaciones las variedades de simientes pedidas, su cuantía, y contando con su importe, podrían pedir directamente con todo género de garantías las simientes a los países productores y poner en las estaciones de consignación, a disposición de los peticionarios, las simientes solicitadas, antes del 15 ó del 30 de septiembre.

Las Diputaciones castellanas, que tanto interés demuestran por nuestra abatida cereicultura, mediten este proyecto y tómenlo en consideración, si lo estiman de sentido práctico.

La de Zaragoza así lo ha hecho ya.

No pierdan de vista que la petición de quinientos hectolitros que tienen hecha al Gobierno, es insuficiente para una provincia, además de que fíar estas cosas a los Gobiernos, es aplazarlas indefinidamente.

Como la cosa es de urgencia, y como dentro de sus facultades las Diputaciones tienen medios de satisfacer esta necesidad, creemos y entendemos que son las llamadas a traducir en hecho tangible y práctico, tan útil innovación.

Se tacha a los labradres de rutinarios y empíricos. Precisa que haya quien dirija sus pasos, pues sin dirección ni apoyo, difícil es avanzar.

DE CUBA

Noticia estupenda

Nos ha llenado de asombro el siguiente despacho recibido de Nueva York por la Agence Nationale y que publican varios importantes periódicos de París.

«Telegrafían de la Habana que el general Weyler ha llegado a las diez de esta mañana (día 10) a bordo del crucero Alfonso XIII.

El general Marín entró en la Habana el domingo. Su campaña contra los cubanos ha fracasado completamente y ha sido marcada por los desastres más graves que han experimentado las tropas españolas desde el principio de la campaña.

La columna del general Canellas ha sido esterminada casi enteramente y siete escuadrones de caballería del coronel Ruiz han sufrido también mucho.

El general Linares, comandante de San Felipe, ha perdido mucha gente.

En realidad Gómez y Maceo son los dueños de la situación.»

Si la Agencia ha pagado dinero por ese telegrama, puede pedir que se le devuelvan, pues muchos como ese le proporcionarán los filibusteros de París, gratuitamente y aun dando dinero encima.

El nuevo sistema

Párrafos de un artículo de El Diario de la Marina, de la Habana.

«El general Weyler será por tanto: un soldado valeroso, un caudillo enérgico y decidido, el General en jefe de nuestro heroico ejército, el brazo implacable y justiciero que ha de castigar tantas monstruosidades y tantos crímenes como perpetran en nuestros campos las abigarradas hordas del separatismo; mas no será un político receloso, influido por anteriores compromisos, pues no admite diferencias ni categorías entre los españoles todos que hemos seguido la causa del orden y de la civilización.

Y esa es precisamente nuestra más fervorosa aspiración. En las difíciles circunstancias presentes, el representante de España debe dirigir todos sus esfuerzos a castigar la increíble audacia de los rebeldes, a fin de hacer posible la paz por que todos suspiramos; y al lado de la superior autoridad, ofreciéndole nuestra más incondicional cooperación todos los españoles sin preferencias de ninguna clase, sin líneas divisorias, sin falsos prejuicios, inspirándose en el amor a la madre Patria que padece, en el cariño a esta tierra que padece, en el culto a la Nacionalidad que nos defiende, en veneración a la bandera que nos ennoblece y ampara, en todos aquellos grandes sentimientos que deben mover a los que de patriotas se precian; pero nunca, jamás, bajo ningún concepto, en el interés de bandería que debe desaparecer y eclipsarse por completo, para dejar sitio a las fraternales y hermosas expansiones de la gran familia española; que aquí debe unirse y estrecharse cada vez más, si es que no hemos perdido los generosos alientos que constituyen la característica de nuestra heroica raza.»

El general Weyler estará dentro de breves días en esta isla. Dispongámonos a recibir dignamente, con el espectáculo de nuestra unión y concordia, de nuestro desinteresado patriotismo, al que llegará muy pronto,

al principio, ¿no la había merecido? ¡Seis días sin verla! Quizá creería que él la había olvidado; por eso no era aquel recibimiento el que había irritado a Roberto, sino por el contrario, sus maneras, lo refinado de su coquetismo, con lo que le había fascinado. A medida que se alejaba de ella, le parecía verla con su fresca sonrisa, apoyado el codo derecho en el sillón, acariciando con la mano derecha los rubios bucles que caían sobre su frente, mientras que con la izquierda parecía querer contener las palpitaciones de su corazón.

Se desesperaba, volviendo de nuevo a la duda, y haciendo propósito firme de probar si René le amaba, obligándola a confesar el secreto que había dejado entrever.

La volvió a ver de nuevo al día siguiente. Su brusca salida de la víspera había sorprendido y despechado a la señora de Gévres, que quiso castigar sus desigualdades de carácter con el reproche y el desdén. A Roberto no le agradaban aquellas inútiles escaramuzas; había ido para hablar con el corazón, mostrando su alma franca y pura; no podía resistir las palabras de doble sentido, ni aquellos reproches con tanto talento, pero con fingida sonrisa lanzados. Aquella comedia de recriminación le ponía nervioso. La dejó hablar, sonreír, agitar sus blancas manos, languidecer sus hermosos ojos y vocalizar todas las notas de la comedia femenil. Mientras que ella procedía así, él, a su lado, estaba con los ojos fijos en la alfombra, como contemplando su dibujo; pero en realidad, pensando en todas aquellas esperanzas, en todos aquellos ensueños, en aquel amor puro que le dejó entrever, en aquella unión eterna, en fin, que había expresado, y en aquella felicidad completa con que él soñaba y que era su vida, no encontrando, en resumen, más que la antítesis de todo esto: un amor caprichoso, una afección maligna, una sonrisa estudiada, y que, por lo tanto, le molestaba. Y en tanto

añilando sus garras para clavarlas en el corazón del joven, éste no pareció. Se sintió herido en su amor propio más de lo que manifestaba estarlo. Pero esto duró poco. Se fué al teatro, volviendo cada vez más persuadida de su influjo sobre Roberto. Pasó el día sin que éste pareciera. René no se inquietaba; pero estaba impaciente. Trataba de adivinar por qué Roberto se alejaba así, y no encontró razón alguna que le explicase su ausencia. Aquella especie de misterio le hacía sufrir. Decididamente, Roberto no entendía el amor como las demás gentes, y aquellas dudas, mezcla de esperanza y desesperación, empezaron a mortificarla.

Pero cuando anunciaron de nuevo al joven; cuando le volvió a ver, pareció transformarse, y no encontró para él más que palabras de despecho, que contrastaban con el recibimiento que le había dispensado en su última entrevista. Pensaría quizá que iba a exasperarle; pero se equivocaba. Este permaneció muy tranquilo con aire algo sombrío, dejando deslizar con lentitud las palabras de sus labios, sin hacer alusión alguna a sus amores; contemplaba a René con una expresión de ternura y de arrepentimiento a la par, por lo ocurrido en su amorosa entrevista.

Ella, por su parte, pareció sorprendida, cambió de tono, se hizo más familiar, y se mostró menos irónica. Animó con las inflexiones de su voz irresistible y con furtivas miradas, la conversación, que hizo recaer en el amor. Roberto pareció sufrir; se levantó bruscamente se despidió de ella, dejándola sorprendida, y salió. Tenía necesidad de respirar el aire libre. Su primer pensamiento, al llegar a la calle fué éste:

—Esta mujer es una coqueta; ni más, ni menos. ¡No me ama! Me había prometido no volver, y no lo he cumplido.

Se acusaba a sí mismo, y dudaba; la acogida que ella le había dispensado, aquella acogida un poco desdenosa

recordar con exactitud las palabras y ademanes de René. ¡A pesar de todo, era amado! Ella había dejado escapar su secreto. ¡Ah! ¡Qué hermosa estaba! ¡Sentía aún en sus labios la impresión que le había causado besar aquella preciosa mano, y levantaba los ojos al cielo, como preguntándole a qué debía tanta dicha! Después, y a medida que caminaba, iba refrescando su imaginación, viniendo a su mente antiguos y desagradables recuerdos. Cuanto más avanzaba, más crecía en él un atormentador pensamiento. Ella le había consentido su amor; pero le prohibía pensar el que llegara a casarse. ¡Su mujer, podía ser muy bien su mujer! Por primera vez ocurrió a Roberto darla otro título en su interior. ¡La señora de Gévres podía llegar a ser su querida! ¡No era esto lo que él había soñado; pero ¿por qué no aceptaba su nombre? ¿Sería porque aquel nombre de Burat sonaba mal a sus aristocráticos oídos? Si; porque ella tenía muy arraigada esa fatuidad de la nobleza, que él combatía en todos los terrenos, y pudiera ser muy bien por esto. Pero no; también había dicho que el solo recuerdo del señor de Gévres le impedía pensar en casarse. ¿Mentiría? Seguramente no debía de ser el motivo de su aversión al casamiento. El señor de Gévres no había sido feliz con ella; no había comprendido a René, tan buena, tan seductora, y ese era el enigma. ¿Qué clase de hombre sería aquel señor de Gévres? Roberto se lo imaginaba como un noble, apto tan sólo para la campaña é incapaz de comprender todas las delicadezas de aquella alma exquisita. Hubiera deseado ver su retrato para convencerse de esto, y, al efecto, inspeccionó todo lo que René tenía en su habitación, sin lograr encontrarlo. Estaba seguro de que encontraría en los rasgos de su fisonomía el motivo de la desgracia de René. Le asaltaron mil pensamientos por el mismo estilo; pero uno solo dominó muy pronto a los otros y embargó todo su ser.

no blandiendo la espada de las venganzas implacables, sino representando la dignidad nacional ultrajada, y los nobles anhelos en pro de la paz y de la justicia que palpitan en toda la hidalga nación española.

Situación económica.

He aquí lo que leemos en una de las cartas de Cuba: «En general, los insurrectos permiten que en los ingenios y trapiches se fabrique melado y raspadura, pero no así el azúcar, y esto demuestra bien a las claras que no solamente se trata de destruir todo lo existente en Cuba, si que también de proteger a determinados países que se dedican a la industria azucarera, y que se enriquecerán a no dudar vendiendo a como ellos quieran sus azúcares, toda vez que Cuba no les ha de hacer competencia.

Lo apurado de la situación económica, hace creer muy seriamente que aun no ha llegado el período álgido de la guerra; pues es de suponer que las filas de los rebeldes se han de engrosar todavía de una manera, que ponga de relieve la incuria de nuestros Gobiernos que a tantos desastres han dado lugar. El triunfo será nuestro; porque otra cosa es imposible, pero ha de costarnos mucho oro y mucha sangre, ya que en tiempos que pasaron, no supimos ó no quisimos ahorrar esta sangre que se derrama, gastando algunos millones que no serían tantos como los que se están gastando, y tendríamos el país rico y en condiciones de ahogar toda intención al nacer.

En algunos pueblos de la isla están los Ayuntamientos repartiéndose rancho a los pobres;—repartir rancho en Cuba!—en el Quebrado de Güines, se confeccionó el primer día para 500 personas y acudieron más de mil, por lo que tuvieron que aumentar el presupuesto calculado.

Aquí en Sagua, también se trató de hacer lo mismo, aunque se ha desistido de la idea y con sobrada razón, ante la imposibilidad de tapar tantas bocas hambrientas.

¿Qué situación! ¿No habrá medio de vencer al Gobierno, que el hambre es el factor que más hombres lleva a la insurrección? ¿No habrá medio de emplear algunos millones en obras de utilidad que tanto necesita el Gobierno más que nadie?

«La honra nacional... ¿Qué juicio formará de España—de España no; de sus Gobiernos—el extranjero que visita la isla de Cuba? ¿Qué pensará de nosotros, al ver su capital, la Habana, que es la más sucia y la más fea de las poblaciones del mundo? ¿Qué al ver nuestros montes vírgenes, nuestros campos incultos y sin medios de comunicación al menor aguacero por falta de caminos, puentes, etc., etc.? ¿Qué población en Cuba tiene alcantarillado, cloacas ni medio alguno de desagüe? ¿Ni qué higiene, ni qué nada hay aquí? Pues faltando tantas cosas, ¿por qué no se hacen algunas y se dá así el más positivo golpe a la revolución?

No digo que se emprendan hoy obras en despoplado porque eso sería un absurdo, pero sí en las poblaciones de importancia, donde es punto menos que imposible la destrucción de lo que se haga.»

Un telegrama.

Un despacho de Nueva York dice que el periódico El Mundo, de aquella ciudad, publica un telegrama del general Martínez Campos, contestando á otro que le dirigió el citado periódico, pidiéndole diera su opinión acerca del reconocimiento de la beligerancia á los insurrectos cubanos, por los Estados Unidos.

El general en su contestación dice que consideraría dicho reconocimiento como un ultraje de los Estados Unidos á las buenas relaciones internacionales con España.

Dice que los insurrectos no son ni por su importancia ni por la manera de combatir, dignos de que se les reconozca la beligerancia.

Manifiesta que sólo han seguido una política de destrucción.

No han entrado hasta ahora en pueblo alguno que haya estado defendido.

Siempre que se les ha combatido no han hecho más que huir, y eso que algunas de las posiciones que abandonaron eran inexpugnables, pero no han tenido valor ni pericia para defenderlas.

Por todo esto, cree que no puede concedérseles la beligerancia de un ejército regular.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Parece que la opinión del profesorado primario se mueve estos días en sentido de que se restablezcan para la provisión de escuelas los turnos de traslado y ascenso.

Por el ministerio de Fomento se han expedido durante el año 1895, nada menos que 3.873 títulos profesionales y de estos la respetable suma de 1.952 han sido de maestros y maestras.

Creemos que no habrá temor que se queden escuelas sin proveer.

Leemos en El Nacional: «Hace unos cuantos días anunciaron los periódicos con elogio un proyecto iniciado por el señor ministro de Fomento, en el cual se contienen medidas de bastante eficacia para asegurar el pago á los maestros de instrucción primaria.

La noticia ha debido circular rápidamente entre las clases interesadas, pues hemos recibido varias cartas en las cuales se nos pregunta si la noticia es exacta.

Podemos confirmarla autoritativamente. El señor ministro de Fomento tiene ya ultimado el interesante proyecto que ha de regularizar el pago de sus haberes á los maestros de escuela y lo llevará al primer Consejo de ministros que se celebre. El sensible motivo de su indisposición habrá sido causa, sin duda alguna, de que no lo haya realizado en el Consejo de ayer tarde.»

REGISTRO CIVIL

Día 13 de febrero.

Nacimientos: María Uria Valiente, Segundo Baín Fernández y Juana Alonso Silva.

Defunciones: José Rodríguez Paterna Gilbarte, de 52 años; Polonia Rozas Izquierdo, de 76 años; Simón Martínez Bretón, de 50 años, y Dionisia Herce Sagasta, de 73 años.

Matrimonios: Angel Palacios Jiménez con Felisa Pérez García, el día 17 á las ocho de la mañana, en Santiago el Real.

AVISOS Y NOTICIAS

Ayer tarde se verificó el entierro de don José Rodríguez Paterna.

Llevaban las cintas del féretro amigos de la casa que á esta circunstancia unían la de ocupar haber ocupado cargos parecidos á los que desempeñó en vida el señor Paterna: así vimos al señor Infante, alcalde de la capital como lo fué el infortunado señor á quien acompañaba; á don Miguel Salvador, ex presidente de la Diputación provincial; teniente coronel de infantería señor Colis y de ingenieros señor Ortiz; don Fermín Castejón, miembro de varias asociaciones agrícolas; y don Saturnino Aragón, presidente de «La Amistad», por haber sido el señor Paterna diputado provincial, oficial de infantería, agregado de ingenieros, vocal de diferentes entidades agrícolas y presidente honorario del referido Círculo.

Detrás del féretro iba todo Logroño: personas de todas edades y clases sociales en número tal como pocas veces se ha visto en actos parecidos quisieron rendir este último tributo al amigo cariñoso y excelente ciudadano á quien perdieron prematuramente. Así es que estando presentes los representantes, se notó menos la falta de los representantes, pues el Ayuntamiento, en vez de hacer algo extraordinario como parecía natural y lógico, hasta se olvidó de mandar una comisión oficial ó una corona al que mereció distinciones siendo su presidente.

La comitiva atravesó varias calles principales de la población y al llegar frente al Círculo «La Amistad», cuyos balcones estaban enlutados, una numerosa comisión depositó una corona sobre la caja que contenía el cadáver.

Descanse en paz el señor Paterna, recibiendo el premio que mereció en vida por sus muchas virtudes, y halle su distinguida familia la resignación y el consuelo que necesita después de tan sensible desgracia.

Cerca del mediodía recibimos ayer la segunda serie de telegramas puestos en Madrid

á la una y las dos de la mañana, sin que ahora pueda atribuirse á grandes tormentas ni siquiera á pequeñas lluvias, ni á temoras de que contuviesen noticias de gravedad ó peligro.

Si después de ser lo acostumbrado que sólo funcione el telégrafo cuando la atmósfera está limpia y pura, se va á rebajar algo de esta costumbre, vale más suprimir de una vez el telégrafo y ya veremos como buscamos algo que le sustituya.

En la sección correspondiente damos los partes que no han perdido toda la oportunidad.

Ayer llamaba la atención de cuantas personas pasaban cerca del establecimiento de la señora vinda de E. Arza, una bandeja que había en uno de los escaparates y que contenía habas, guisantes, alubias, patatas, pimientos y tomates, siendo todas estas verdaderas frescas y parte de las traídas expresas por el reputado servidor de «La Amistad» y el Teatro don Antonio Rodríguez, con objeto de emplearlas en el «Plato del día» que prepara para el domingo de Carnaval, cuyo plato podemos asegurar á nuestros lectores será sabrosísimo.

Todas las misas que se celebren mañana en la iglesia de Santa María de Palacio, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del finado don Felipe Jesús Muro. (q. e. d.)

Los señores sacerdotes que deseen celebrar el Santo Sacrificio pueden personarse en todo el día de hoy en la sacristía de dicha iglesia á tomar turno.

Varios rateros de menor cuantía se dedican á quitar las bombillas de luz eléctrica que encuentran en los portales y escaleras de las casas, y tal prisa se dan que anoche recibió la central dieciocho avisos por faltas de estos aparatos.

Se lo avisamos á los abonados á quienes los jóvenes amigos de lo ajeno ofrecen bombillas á quince céntimos.

No sabemos si llevaría una misión parecida cierto pobre que subió á pedir limosna á una casa de Portales el martes á las nueve de la noche.

Dicen de Viana: «Estamos disfrutando de un tiempo impropio de la estación que atravesamos, y ya los labradores se encuentran apurados por ver sus cosechas casi perdidas por falta de agua. En la parte de la Montaña he tenido ocasión de ver lo buenos que están los campos, pues como son tierras frescas aun no les hace falta el agua. El vino se paga á cuatro reales cántaro. También por aquí tenemos el trancazo, habiendo bastantes atacados de dicha enfermedad.

Habiéndose suscitado algunas dudas acerca de la interpretación que debe darse á la Real orden del 4 del mes actual sobre licenciamiento de los reclutas del reemplazo del año 1884, inserta en el Diario oficial del Ministerio de la Guerra, número 27, y la forma en que deben reclamar los interesados las licencias suscitadas, debemos decirles que procede que la reclamación del citado documento sea hecha por los alcaldes de los respectivos pueblos en comunicación dirigida á los señores coroneles de las zonas de reclutamiento ó regimientos de reservas acompañando relación nominal de los individuos á quienes les correspondía ser licenciados por pertenecer al citado reemplazo, acompañando así mismo, los pases que estos tengan en su poder, en la inteligencia, de que al primero debe dirigirse la reclamación de los individuos que no hayan prestado servicio alguno en filas y al segundo la de los que hayan servido en infantería, sanidad militar y administración militar, haciéndolo por lo que respecta á otros cuerpos los de ingenieros al 6.º depósito de id.; los de artillería al 6.º depósito de esta arma y los de caballería al regimiento de reserva de caballería número 35, los tres con residencia en Burgos.

Advertimos que el licenciamiento corresponde sólo y exclusivamente á los individuos que hayan ingresado en caja precisamente en el citado año 84, no teniendo derecho al licenciamiento aun estos mismos, si hubiesen sustituido á individuos de reem-

plazos siguientes, pues en este caso sólo les corresponde cuando deban ser licenciados los del reemplazo á que pertenezca el sustituido y que tampoco les corresponden ser licenciados á los sustituidos por individuos del reemplazo del 84, porque á ningún recluta tanto que cumpla personalmente los doce años marcados por la ley desde su ingreso en caja.

A la justicia prenden.

Por hallarse cazado sin licencia el juez municipal de Manzanares de Rioja, don Manuel Cañas Valgañón, fué denunciado á la autoridad competente por la Guardia civil del puesto de Santo Domingo.

La del puesto de Viguera le ha recogido al vecino de dicho pueblo, Julián Benito Lozano, una navaja de grandes dimensiones.

En virtud de consulta de la Comisión provincial de Avila, relativa á la forma en que ha de aplicarse la Real orden de 25 de octubre último sobre excepción del servicio militar de los mozos que tienen hermanos reservistas llamados á las filas, se ha resuelto:

1.º Las Comisiones provinciales pueden y deben aplicar por sí las disposiciones de dicha Real orden dando conocimientos de sus acuerdos á las autoridades militares, para que éstas dispongan la baja en el Ejército de los individuos á quienes correspondía quedar exceptuados del servicio activo en virtud de dichos acuerdos.

2.º Las comisiones provinciales aplicarán los beneficios de la referida Real orden á solicitud de los interesados ó persona que los represente y previo el oportuno expediente.

Y 3.º Respecto á los mozos que han interpuesto recurso de alzada contra los fallos de las comisiones provinciales en casos de los comprendidos en la citada Real orden, se espere la resolución que dicte este ministerio en cada expediente.»

Un periódico de Madrid da cuenta de la llegada á Villa del Prado de un individuo de tropa inútil que ha tenido que acudir, para mantenerse, á la caridad pública.

«Repetimos, dice á este propósito un colega, lo que tantas veces se ha manifestado sobre ese particular. O se trata de un farsante ó de un soldado verdaderamente inútil. En este último caso el infeliz debe desconocer los derechos que le asisten, pues sólo de ese modo se explica que no obtenga los socorros que como regresado de Cuba le corresponden.

El señor ministro de la Guerra ha mandado preguntar lo que hay de cierto en las indicaciones referidas, y si hay falta por parte de alguien se remediará... pero si se trata de alguna explotación de los sentimientos caritativos, será castigada cual corresponde.»

Escriben de Antol que la cosecha de aceituna ha sido buena en cantidad y de superior clase, pues por aquí no ha sufrido el fruto ninguna enfermedad, antes por el contrario, se desarrolló en las mejores condiciones y consiguió perfecta madurez.

La venta de vinos ha estado animada, cotizándose en general de 8 á 10 reales la cántara, y si no se hacen ahora más operaciones es porque no pocos propietarios esperan mejores precios.

Los campos se resentían del invierno tan seco que llevamos.

Por la tesorería de Hacienda pública de esta provincia, han sido nombrados auxiliares del agente ejecutivo del partido de Alfoz, para el cobro de contribuciones, don Basilio Almería y don Alejandro Morse.

Dicen de Aragón:

«Son alarmantes las tristes noticias que diariamente recibimos de diferentes zonas de la región aragonesa respecto al estado de la agricultura. En todas se anuncia la próxima ruina, si la Provincia no acude pronto con su paternal auxilio.

Las noticias que recibimos no se refieren solamente á las escasas cosechas de los anteriores años, ni á que los pocos rendimientos del suelo se hallen sin salida si no se abandonan á precios que ni con mucho remuneran los gastos ocasionados; se refieren principalmente á la situación aflictiva por que hoy atraviesa.

A pesar de no ser grandes las existencias, no hay quien quiera el trigo ni el aceite; y del vino que había comenzado á tener salida

para la exportación, han disminuido tanto las demandas, que pueden considerarse privilegiados los pueblos que hacen alguna transacción.

Y como si todo esto fuera poco para producir aflicción á la sufrida clase agrícola, la pertinaz sequía anuncia que no debe confiarse en que la cosecha próxima sea abundante. No recuerdan los ancianos agricultores un invierno que ofreciese como el actual, aspecto tan desfavorable para la agricultura y ganadería.

La escasez de agua es tan grande, que hay pueblos en la provincia de Huesca que tienen los fallos pronto hasta para beber.

A las fuentes de vecindad de Basabastro concurren ya á buscar agua algunos vecinos de Torres y pueblos inmediatos.

Ni las montañas pirenaicas, ni las sierras de Gaara, ni los puertos de Becoste, ofrecen señales de nieve. Por esta circunstancia, el caudal de los ríos es tan escaso como puede serlo en el otoño.»

Teniendo necesidad el excelentísimo Ayuntamiento de verificar varias reparaciones en las aceras de las calles de esta población, se anuncia al público para que los canteros que deseen tomar parte, concurren á la alcaldía del mismo, á fin de que puedan hacer las proposiciones que estimen convenientes.

Café del Siglo.—Las zarzuelas puestas anoche en escena resultaron perfectamente matizadas é interpretadas por todos los actores, mereciendo citarse la señora Carrón, la cual hizo los primeros en la obra titulada «El lucero del Alba», y el señor Castillo en la de «Ya somos tres!»

Para esta noche, estreno del juguete cómico «Tío, yo no he sido» y «Música clásica»

Se calman siempre los dolores reumáticos por agudos que sean, y se experimenta alivio, cuando no es posible curar la enfermedad con la «Pomada antirreumática» Iñiguez recomendada por todos los señores médicos que la han recetado alguna vez.

De venta en la farmacia de su autor, Mercado, 25.

Según participa el alcalde de Entrena á este Gobierno civil, el ganado de aquella localidad se encuentra libre de enfermedades infecciosas.

COGNACS Y LICORES HENRI BARNIER & Co

Como estamos seguros de que habrá muchos madrileños que no conozcan los bñidos ó aerolitos, pueden formarse una idea de estos cuerpos cósmicos visitando el Museo de Historia natural, donde se encuentran dos hermosos ejemplares de esta especie, que cayeron en Varea la baja, barrio de Logroño, en el año 1856, y que fueron regalados á dicho Museo.

Café Universal.—Esta noche se pondrá en escena la preciosa zarzuela en la que el papel del gallego, estará desempeñado por el bariton señor Prieto, que tantos aplausos lleva todas las noches, y que tiene por título

CHATEAU MARGAUX y la zarzuela que tanto gusta siempre quea representa, titulada

LA COLEGIALA En el intermedio de las dos zarzuelas, las señoras López, Cabeiro, Sáiz y Llanos, y los señores Royo, Nicuesa, Prieto y Salgueiro, cantarán el coro de vendedimdores, de la gran zarzuela

LAS CAMPANADAS

Por el alcalde de Lardero se anuncia hallarse vacantes las plazas de médico titular, de ministrante y de inspector de carnes en el citado pueblo.

C. RUIZ Mercado, 41 principal LOGROÑO

Cirujano-Dentista Por la Guardia civil de Logroño se da parte de haber sido denunciado el vecino Segundo Rivas por hallarse cazando sin licencia. Al mismo le fué ocupada una escopeta de pistón.

Paños, novedades y sastrería de Arroyo Hermanos (sucesores de Vila). Capas para caballero desde 55 reales.

—Sean las que fueren las desgracias ó vicisitudes por que haya atravesado, lo cierto es que consiente en ser mi querida.

Se esforzaba en creer lo contrario; pero recordaba las miradas, las sonrisas de René y sus últimas frases cuando desaparecía. «¡Estáis ya celosos!»

—¡Mi querida!—pensó Roberto, pareciéndole que blasfemaba con sólo pensar así.

—¡Decididamente (se dijo), todas son iguales; me he equivocado!

Empezó á recordar lo ocurrido desde que comenzó su entrevista, y rechazaba aquellas ideas, repitiéndose que era un error, que no había comprendido el pensamiento de René.

Después de todo, ¿no es libre? ¡La mujer culpable es la que engaña á un marido por un amante! Pero René, ¿no es vinda? ¿A quién tiene que dar cuenta? Si se entregaba á él, ¿no era una de las pruebas mayores de amor que podía darle? No importa: no era así como él había soñado sus amores; aquel cambio le irritó.

—Cada uno tiene su manera de pensar. Conozco á muchas personas que serían felices con esto, y sin embargo, á mí me entristece.

Seguía su camino con lentitud, y con la imaginación henchida por estos pensamientos. El crepúsculo sucedía á la claridad, y los paseantes parecían sombras en medio de la obscuridad, que se acercaba á pasos agigantados, viéndose algunas luces que luchaban entre las tinieblas y la luz del día. Roberto se sintió fatigado, y se entró en un restaurant, donde descansó por algunos momentos. La postración siguió á la intensa alegría que le dominó al bajar de casa de la que amaba. Cuando hubo analizado todas sus sensaciones y tratado de explicarse el verdadero sentido de todas las palabras de René, comprendió que aquel nombre de querida, daba á la señora de Gévres una nueva fisonomía.

La víspera, el respeto acrecía su amor; pero perdido aquel respeto, su amor disminuía por momentos.

Su primera mirada, al entrar en su cuarto, fué dirigida á su trabajo en suspenso. Reconcentró su imaginación, y repasó algunas hojas, comparándolas con el estado de su alma.

—¡Tiene razón Thévénin (dijo); este es el camino que debo de seguir: el que él me la trazado! Si le contara mañana lo que me ha sucedido hoy!... Y, ¿para qué se lo he de contar? No tengo necesidad. ¡Ella me ama!

Pero, repitiendo estas palabras, ya no sentía la misma emoción que la víspera.

A pesar de todo, ardientes ideas le asaltaban.

—Lo más prudente (se dijo), será no volverla á ver. Entonces, ¿qué recuerdo me queda de ella?... ¡Sí! ¡Eso es lo que debo hacer!

Se encogió de hombros, añadiendo:

—Estos son propósitos que uno no realiza nunca; ¡Razón tenía yo al mirar con prevención al amor! Pero he hecho lo mismo que hacen aquellos que no quieren ir en carruaje por temor á un percance, y mueren aplastados por la ruedas de un camión.

V.

La señora de Gévres estaba satisfecha del giro que habían tomado las cosas. Dejando escapar con habilidad su secreto, se persuadió de que había atraído á Roberto de tal manera, que le pertenecía en cuerpo y alma. No podía equivocarse, y la turbación del joven, que no había pasado para ella desapercibida, lo demostraba bien á las claras; así es que se extrañó al no recibir su visita al día siguiente. Le esperó, preparando una de esas ingeniosas tácticas cuyo secreto poseía; sonriendo ya á la idea del nuevo triunfo. Cuando más prevenida estaba

que él pensaba así, la voz vibrante de la señora de Gévres le pareció el alegre acompañamiento que hacía resaltar aquellas quimeras en que él pensaba en su interior.

Había ido para arrancar á fuerza de protestas la verdad sincera del secreto de la señora de Gévres. Se había dicho para sí que, si le escuchaba, se dejaría arrastrar por su convicción y por su fé, ó surgiría entre ellos la enemistad. Pero, ¿por qué la preocupaba esto, cuando estaba seguro de su triunfo? El sabía que encontraría esos aceros que llegan al alma, porque de ella nacen. Pero no veía en René más que una mujer sin juicio, jugando con sus sentimientos como pudiera hacerlo con un muñeco, y que quería evitar con arte todo lo que pudiera conducir en sus conversaciones á otro terreno que el de la galantería.

Roberto se sintió agobiado, desarmado, sin recursos; aquella frivolidad le desesperaba. Trató asimismo de responder á su frivolidad y artificios como grave y leal sentimiento. Tomó su resolución en el acto, y la interrumpió mirándola con fijeza.

—¿Qué creéis que deba hacerse cuando uno ama y se encuentra engañado?

—¡Oh, oh! ¿Otra vez nos encontramos con que volvemos á vuestro estilo trágico?

—¡Es verdad! Pero vos, que tenéis tanto talento, me lo perdonaréis.

—Sea; pero antes es preciso que me digáis qué es lo que entendéis por engaño.

—Yo no quiero decir engaño; decepción es la palabra.

—He ahí una palabra que tiene varios significados. ¿Queréis explicarme qué sentido es el que le dáis?

—Es muy fácil: suponel que un pensador ha soñado con la «Jocunde de Vinci», y se encuentra con la Monna Lisa...



# Fundición de hierro y talleres de construcción de máquinas de SALUSTIANO MARRODAN

Especialidad en prensas para uva y oliva sistema 'VICTORIA' de mi invención



Gran fábrica de CAMAS Y JERGOSES de hierro MOVIDA A VAPOR

Rulos todo de hierro para moler oliva. Desgranadoras de maíz. Amasadoras mecánicas. Sobaderas para el pan. Norias y bomba para elevar agua. Bailes, vagonetas, cabrestantes, malacates, etc., etc.

Inmenso surtido de jergones y camas de hierro, sólidas, elegantes y a los precios más bajos que se conocen. Caloríferos y accesorios para los mismos, cocinas económicas.

Arados para la agricultura: Vitis, La Vid, Jaén, etc. y toda clase de piezas sueltas para los mismos.—Calle de las Delicias, números 1, 2, 3 y esquina a la de Soria, números 2, 4, 6, 10 y 12, EN LOGROÑO

En venta en LA CASTELLANA, Mercado, núm. 81 Y EN LAS PRINCIPALES FONDAS

En venta en LA CASTELLANA, Mercado, núm. 81 Y EN LAS PRINCIPALES FONDAS

VINOS GENEROSOS Y TINTOS FINOS

**Rioja**

**C. Castilla y C.<sup>a</sup>**

LOGROÑO

## LINEA LARRINAGA de VAPORES-CORREOS entre Liverpool, Santander, Puerto-Rico y la Isla de Cuba

SERVICIO SEMANAL POR LOS VAPORES Buenaventura, Emiliano; Alava, Saturnina, Niceto, Ramón de Larrinaga, SALEN DE SANTANDER TODOS LOS MIERCOLES para Puerto-Rico, Ponce, Mayagüez, Habana, Matanzas, Cárdenas, Caibarien, Santiago de Cuba, Sagua la Grande y Cienfuegos. ADMITIENDO CARGA Y PASAJEROS

Los vapores nombrados a continuación u otros serán despachados como sigue:

PUERTOS DE DESTINO	FECHA DE SALIDA	NOMBRE DEL BUQUE
Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, Habana, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos.	1896 Febrero, 26	Niceto

LOS PRECIOS DEL PASAJE EN TERCERA CLASE SON Puerto-Rico y Habana, 160 pesetas; Matanzas, 170; Santiago de Cuba, 210; Cienfuegos, 195. Los señores cargadores pueden dirigir su mercadería al cuidado de la Agencia para su embarque debiendo situarla en Santander el día anterior al señalado para la salida de cada buque.

Con cada remesa deberá acompañarse nota del número de buitos, sus marcas, numeración, pe o bruto y neto, valor, destino y consignación, indicando si ha de asegurarse de riesgo marítimo el cual puede hacer esta Agencia con la mayor economía cuidando el remitente que todos los buitos tengan marcado con la mayor claridad el puerto de destino. Para solicitar cabida e informes en general dirigirse a su consignatario SR. MARQUES DE HAZAS, General Espartero, 7.—Teléfono 77.—SANTANDER.

## LA GRESHAM COMPAÑIA INGLESA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

(The Gresham Life Assurance Society, Ltd) FUNDADA EN LONDRES EN 1848 Y ESTABLECIDA LEGALMENTE EN ESPAÑA DESDE 1892

Activo en 31 de Diciembre de 1894..... Ptas. 138.416.475  
Fondos de Seguros sobre la vida y de Rentas vitalicias..... 131.033.025  
Ingresos en 1894 por Primas, Rentas, Intereses, etc.... 25.319.668  
Cantidades pagadas a tenedores de Pólizas..... 304.342.575

Esta Compañía, la más importante de las Sociedades de Seguros inglesas que operan en el Continente, ofrece además de sólidas garantías excepcionales ventajas a sus Asegurados, en Contratos redactados con claridad y libres de restricciones innecesarias.

Pólizas indisputables. Beneficios capitalizados. Primas muy moderadas.

Con la participación en el 90 por 100 de los beneficios, los Asegurados en esta Compañía gozan de todas las ventajas que les podría ofrecer una Sociedad Mútua sin estar sujeto a sus responsabilidades.

La Gresham tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus asegurados en España.

DIRECCIÓN DE LA SUCURSAL DE ESPAÑA: Calle de Alcalá, número 23, duplicado.—Madrid.  
Directores: SR. D. JOSÉ ALGUER, SR. D. GUILLERMO E. DUNN  
Oficinas..... en BARCELONA: Rambla del Centro, 6. y MALAGA: Marqués de Larios, 4.  
INSPECTOR GENERAL Sr. D. Guillermo Alger  
Director de la Oficina Sucursal de Barcelona, Rambla del Centro, 6  
Delegado en Logroño, D. Pedro Pancorbo

## Fábrica de Curtidos y Abonos Minerales DE P. MARTÍNEZ VITORES

Calle de Sagasta, núm. 33. Logroño  
Abonos exclusivamente para las siembras de patatas, viñas y olivos.

## LINEA DE VAPORES 'SERRA' y Compañía de Navegación 'LA FLECHA'

Servicio semanal de vapores-correos entre Santander y la Isla de Cuba

Abierta, de	Serra, de	Pedro, de	Guido, de
4.500	3.500	5.000	5.500
Gracia, de	Lemora, de	Ernesto, de	Eugo, de
5.000	4.500	5.000	4.500
Francisca, de	Carolina, de	Enrique, de	Federico, de
4.500	3500	4.500	3.500

Salen de Santander todos los miércoles para Habana y Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Cárdenas, Sagua la Grande, Guanatanamo, Trinidad de Cuba, Manzanillo, Gibara, Nuevitas y Caibarién.  
Los vapores nombrados a continuación u otros, serán despachados como sigue ADMITIENDO CARGA Y PASAJEROS PARA

Habana, Matanzas, Cárdenas, Santiago de Cuba y Cienfuegos. el 19 febrero 1896  
Habana, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos. el 26  
Habana, Matanzas, Sagua la Grande, Santiago de Cuba y Cienfuegos. el 4 marzo  
CAROLINA

LOS PRECIOS DE PASAJE EN TERCERA CLASE SON: Habana, 160 pesetas; Matanzas, 170; Santiago de Cuba, 210, y Cienfuegos, 195.

Servicio regular entre Santander y la Isla de Puerto-Rico POR LOS GRANDES Y MAGNÍFICOS VAPORES NOMBRADOS IDA, BENITA, RITA, PAULINA Y MARÍA El 19 de febrero saldrá el vapor español —BENITA— admitiendo carga y pasajeros sin trasbordo para los puertos de San Juan, Humacao, Arroyo, Ponce, Mayagüez, Aguadilla y Arecibo.

## SERVICIOS DE LA C.<sup>a</sup> TRASATLANTIC DE BARCELONA

Linea de las Antillas, New York y Veracruz—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos Norte y Sur del océano.  
Tres salidas mensuales: el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.  
Linea de Filipinas.—Extensión a Ho-Ho y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Cochinchina, Japón y Australia. Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada cuatro viernes, a partir del 5 de enero de 1894, y de Manila cada cuatro jueves, a partir de enero de 1895.  
Linea de Buenos Aires.—Seis viajes anuales para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.  
Linea de Fernando Póo.—Cuatro viajes al año para Fernando Póo, con escala en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Guinea.  
Servicios de Arica.—Linea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escala en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.  
Servicio de Tánger.—El vapor Joaquín del Piélagos, sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.  
Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familiares y a todo el mundo. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.—La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Nota importante.—La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas los precios que con este objeto se le entreguen.  
Esta compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.—Para más informes dirigirse al representante en esta provincia.  
D. Rufino Mateo, Agente de Negocios. Logroño

GRANDES TALLERES DE Fundición y Maquinaria DE Juan Marrodán Próximos a la Plaza Toros LOGROÑO

PRESAS para uva y oliva de todos los sistemas conocidos

RULOS todo de hierro para moler oliva de nueva construcción

## Establecimiento de arboricultura y floricultura de DOMINGO RUIZ Y RUIZ Y COMPAÑIA HIJO Y HEREDERO DE FELIX RUIZ Y DIEZ DE NALDA

premiado en la exposición logroñesa el año 1880  
Ofrece al público las mejores y variadas clases de árboles frutales que en sus acreditados viveros tiene en Nalda, (provincia de Logroño) —Precios sumamente baratos.  
Representante en Logroño: Pío Amelivis, calle de la Compañía, núm. 10, quien dará catálogos y condiciones. También se dan catálogos en la administración de LA RIOJA.

Gran surtido de cómodas Muebles de madera

Todo en obsequio de mis numerosos parroquianos

Camas y jergones medio de balde, sillas, lavabos, mesas y todos cuantos objetos se hacen necesarios para arreglar una habitación, batería de cocina, etc.

**ADRIÁN PLATAS.—Estación, 5. Logroño**

Esta casa tan conocida del público en general por la solidez, elegancia y baratura con que vende todos sus géneros, ha vencido todas las dificultades por ir presentarse en la construcción de camas y jergones de muelles, uniendo al gusto la fortaleza, y dentro de éstos, la economía.  
Como esta casa tiene fábrica en Logroño y todo construye en sus grandes talleres, no se ocultará al público que no puede competir ninguna de las casas establecidas que tienen forzosamente que hacer gastos para traerlas de fuera, los cuales quedan en favor del comprador, adquiriéndolas en la del tan renombrado Adrián Platas.  
Pues bien, aparte de estas ventajas y en su afán constante de hacer todo cuanto esté de su parte en obsequio a sus numerosos parroquianos, ha decidido volver a establecer como así lo viene haciendo el regalo que ya en años anteriores concedía los mismos.— Así que en adelante a toda persona que adquiera en esta acreditada casa por valor de CIENTO REALES, en camas y jergones, se le hará un regalo consistente en un objeto proporcionado a la cuantía del importe de la compra. Siempre Adrián Platas procurado hacer en obsequio de sus numerosos parroquianos todos los esfuerzos posibles para darles género de gusto, fortaleza y economía.  
También de los géneros a plazos sin exigir para ello ni aun fiador.

Grandes camas sillas, lavabos y mesas de noche

## LA BANDERA ESPAÑOLA

Linea de vapores correos españoles entre Liverpool, Santander y la Isla de Cuba

Hawkes, Somerville & C., Liverpool, Agentes generales, SALIDAS QUINCENALES

VAPORES DESTINADOS A ESTE SERVICIO Eúskaro, Navarro, Gaditano, Santanderino, Gallego, Palentino y Madrileño, para la Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Cárdenas, Sagua la Grande, Caibarien, Nuevitas, Gibara, Guanatanamo, Oaxilla y Trinidad de Cuba.  
Las próximas salidas del puerto de Santander serán las siguientes:

Fechas de las salidas	Nombre de los vapores	Puertos de destino
1896 Febrero 26	Madrileño de 3.115 toneladas Capitán D. M. Arriandiaga	Habana, Matanzas, Cárdenas, Sagua la Grande, Caibarién, Santiago de Cuba y Cienfuegos.
Marzo 4	Gallego de 2.830 toneladas. Capitán D. J. Olaso.	Habana, Matanzas, Guanatanamo, Santiago de Cuba y Cienfuegos.

Estos vapores no tocan en Cádiz ni Puerto-Rico.

Admiten carga y pasajeros de 3.<sup>a</sup> clase a 160 pesetas uno a la Habana; 170 Matanzas; 210 Santiago de Cuba y Guanatanamo, y 195 Cienfuegos.  
Todos los buitos deberán llevar marcado el puerto de destino con letras de fácil comprensión. Se replica a los señores embarcadores comunican a esta Agencia, con la anticipación posible, el número de efectos que desean embarcar en referido vapor.

Esta Agencia asegura de riesgo marítimo a los premios corrientes en plaza, y se encarga de la recepción y embarque de las mercancías que la consignen, remitiendo la nota detallada de las marcas, número, peso bruto y neto en kilos, contenido y valor de las mercancías, sin cobrar comisión. Para informes generales dirigirse a sus consignatarios los señores

HIJOS DE YLLERA Y C.<sup>a</sup>—MUELLE, NÚMERO 26.—SANTANDER Y BILBAO  
y su sub-agente D. BASILIO LOPEZ, calle del Comercio núm. 112.—LOGROÑO

Papel de periódicos se vende en esta imprenta

Ninguna ANEMIA resiste a la

**HEMOGLOBINA** de V. DESCHIENS

VINO \* ELIXIR \* JARABE \* GRAGEAS y HEMOGLOBINA GRANULADA

## LA INDUSTRIAL LOGROÑO: SANBLAS 30

frente a la Plaza de Verduras  
Almacén de camas, jergones de todas clases, colchones de lana superior, mantas de Mallorca, sábanas de una pieza, lana de sillas de rejilla, anea y paja, espejos, muebles de madera, lavabos, bañes, maderas y otros varios artículos de

JULIÁN RUIZ Y MARTINEZ Cama y jergón de malla doble desde 6 1/2 duros Precios módicos.—Ventas a plazos semanales, trimestrales y convencionales.

Logroño, San Blas, 30, esquina a la de Laurel

Máquinas de coser para familias e Industriales, las más perfeccionadas, de mejor decoración, solidez y excelente resultado en toda clase de costura. Precios los más baratos conocidos.—Venta de agujas para toda clase de máquinas de coser, acorte, piezas sueltas y demás accesorios.

Logroño: San Blas, 30, esquina a la de Laurel  
Venta de máquinas de coser en buen uso. Arreglos y reparaciones.

## VENTAS A PLAZOS

ANUNCIOS DE Funerales y Aniversarios

Se reciben para este periódico hasta las cinco de la mañana para la 3.<sup>a</sup> página, y sólo hasta la una de la madrugada los de las planas restantes, a los siguientes precios:

TARIFA	Suscriptores
1. <sup>a</sup> plana 37:50 pts.	30 pesetas
2. <sup>a</sup> » 15 »	12 »
3. <sup>a</sup> » 8 »	6 »
4. <sup>a</sup> » 5 »	4 »
5. <sup>a</sup> » 3 »	2 »

Tamaños especiales a precios convencionales.

## COCINAS

Las verdaderamente económicas son las del SISTEMA ESTEFANIA

Debido a los grandes desvelos e interés tomados por el fabricante, estas COCINAS resultan verdaderamente económicas y además están llamando la atención de cuantos las conocen, por su gran economía, por su fácil manejo y por las diversas materias con que pueden alimentarse.—Llamamos la atención de los dueños de cafés, colegios, conventos, etc., etc., sobre estas clases de COCINAS por los beneficios que han de reportar.

Calle de las Cuevas, 6 y 8.—HABO.

## ENOLATURO PADRO

Regenerativo y depurativo de la sangre.

Este precioso medicamento lleva 50 años de éxito, y es infalible para curar las HERPES en sus variadas formas, las ESCROFULAS, VENEREO, REUMA, GOTTA, ENFERMEDADES DEL HIGADO, y en general los padecimientos originados por la pobreza de sangre y malos humores de la misma. Lo recomienda la clase médica por ser el alterante y reconstituyente más eficaz, y el público lo toma por ser el depurativo más inocente y seguro.

VENTA AL POR MAYOR FARMACIA DEL GLOBO, Plaza Real, n.º 4, Barcelona.—Al detall en todas las de la Península y Ultramar.

## Juan Herce, Arboricultor

Premiado en la exposición de Barcelona Ofrece al público en su posesión de Aldeanueva de Arzobispo, (provincia de Salamanca) los mejores y más variados frutos que en sus acreditados viveros posee y otros variados de plantas, así como accacias de bola y bravas a precios convencionales.

Los pedidos se harán donde el comprador convenga, francos de porte hasta a Logroño y en buenas condiciones. Pedir catálogos a Aldeanueva.

## Café Nervino Medicinal

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vómitos epilépticos, y demás nerviosos. Los males del estómago, indigestión y los de la infancia en general, se curan fácilmente. Buenas boticas a 3 y 5 pesetas.—Se remiten por correo a todas partes.

DOCTOR MORALES, Carretera, 39, Madrid. Logroño, Farmacia de G. PIQUER.

## IMPRESA DE LA RIOJA